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6月 25日，浙江嘉兴海宁长安
镇举行的浙江数字政协·协商在线子
场景“三位一体”上线暨“长安长
寿”幸福养老协商会上，协商树、三
叶草，亮丽的数字化模型令人耳目一
新，“一码通商、一平台通用、一图
通览”——“三位一体”子场景试点
建设正式亮相，引起广泛关注。

“作为‘三位一体’的重要组成
部分、重要载体，浙江‘民生议事
堂’起源于嘉兴，是嘉兴政协的一个
品牌，必须持续迭代升级，久久为功

推进其建设和发展。”6月27日召开的
全市“请你来协商·民生议事堂”建设
现场推进会上，嘉兴市政协主席陈利众
强调，要深入推进全市政协组织“民生
议事堂”建设，向村（社区）有序延伸
建设“协商驿站”。

共富惠民 议百姓事更有烟火气

“感谢政协委员牵线搭桥，现在我
们不再单打独斗，有联合党支部、联合
工会，有长期稳定合作的企业，终于安

心了！”这几天，位于平湖的浙江森鸿
农业科技有限公司副总经理陈博笑容满
面，逢人就夸。

原来，平湖市政协新埭镇委员履职
小组的委员们在网格走访中了解到，主
打上海及周边地区花卉市场的旧埭村今
年以来普遍遭遇产品运输难、销售难等
困境，涉及种植面积1500多亩。履职
小组多方奔走协商，仅一周就促成新埭
镇花卉产业联合党支部、联合工会、共
富联合体成立，跨区域联动履职的“七
个一”共富计划启动实施。

“‘民生议事堂’富有‘民生’
味，老百姓很欢迎。”桐乡市洲泉镇委
员履职小组组长王寅苹深有感触。洲泉
镇工业园区流动摊贩占道经营难题在

“民生议事堂”推动下得到有效解决，
镇里通过设立集中供应点、开展专项整

治等举措，既让流动摊贩有了“家”，
也满足了园区内群众的餐饮需求。

从“请群众到政协协商”到“走出
去与群众商量”，文体活动场所扰民问
题、集聚点封闭式围墙建设问题、拆迁
小区物业管理问题……通过“民生议事
堂”的协商助力，让老百姓的烦心事、
操心事变成了暖心事。

近期，嘉兴市还将开展“助力共同富
裕典范城市建设专题协商议事月”活动，
全市100多个“民生议事堂”共同发力，
围绕共同富裕集中开展协商议事活动。
惠农增收、乡风文明、民生“七优享”金名
片、幸福一“嘉”人品牌建设……这些百
姓关注的共富话题，将陆续走进“民生议
事堂”，在“一把蒲扇一杯茶、板凳桌椅到
农家”中为民解忧、助力共富。

（下转4版）

议 百 姓 事 办 暖 心 事
——浙江嘉兴市政协不断将“民生议事堂”建设引向深入

本报记者 李宏

正值三夏时节，海南省海口市秀
英区长流镇文毓村的稻田里，收割机
忙碌穿梭，一派丰收景象。伴随着收
割机的轰鸣声，一排排水稻被卷入机
器，在自动完成脱粒后，秸秆被收割
机打碎埋入土层，将成为“优质”肥
料。“秸秆粉碎还田技术，省时省力
省钱，还节能环保。”当地村民纷纷
点赞。这是近年来海南秸秆综合利用
成效斐然的一个生动缩影。

海南省坚持贯彻习近平生态文明
思想，以对海南负责、对国家负责的担
当推动落实生态立省思想不动摇，构建
全域生态保育体系，设定并严守资源消
耗上限、环境质量底线、生态保护红线，
健全生态保护长效机制，不断推动海南
生态环境保护和生态文明建设迈上新
台阶，铺就海南绿色发展的亮丽底色，
不断擦亮海南自贸港“生态招牌”。

在全省推进生态文明建设过程
中，海南省政协充分发挥民主监督作
用，助力答好自贸港生态文明的新答
卷。其中，省政协“全力推动全省大

气污染防治和水环境质量管理工作民主
监督”就入选海南自贸港（区）建设社
会治理类制度创新案例。

■■■ 把秸秆变“废”为“宝”

曾经一度，在海南乡村大多数地方，
水稻收割后产生的秸秆往往是一“烧”了
之，既污染环境又易引发火灾。要改变
长期养成的焚烧陋习，一方面，要实行最
严格的秸秆禁烧制度；另一方面，要寻找
综合利用的方法，把秸秆变“废”为

“宝”。两者结合，谈何容易？
为治秸秆焚烧“顽疾”，海南省政

府下发了《加强大气污染防治“六个严
禁两个推进”工作的通知》，明确把严
禁秸秆露天焚烧和推进秸秆综合利用作
为“六个严禁两个推进”的工作内容。

党政中心工作推进到哪里，政协关
注点就跟进到哪里。海南省政协随即在
全省开展以秸秆禁烧和综合利用为主要
内容的大气污染防治“六个严禁两个推
进”民主监督工作，定期对全省18个

市县（不含三沙市）大气污染防治工作
进行排名通报，对存在的问题进行反
馈，并督促整改。民主监督结果在省政
协常委会会议通报后，汇总问题和建议
及时反馈市县督促整改落实。

今年以来，省政协已先后3次就“六
个严禁两个推进”民主监督工作专题报
送省委、省政府主要领导，效果显著。

海南省政协主席毛万春和各位副主
席带队，不定期开展巡河、秸秆禁烧综合
利用、燃放烟花爆竹管控等调研，高站位
推进生态环境民主监督。省政协围绕秸
秆综合利用、市县的秸秆“收储运”体系建
立等议题，召开20多次专题协商座谈会，
与省直各相关职能部门和市县负责人共
同分析研究对策措施。在凝聚各界智慧
基础上，省政协向决策部门提交了《加强
秸秆禁烧和综合利用推动绿色发展调研
报告》。报告对秸秆禁烧和综合利用提出
了“加大秸秆机械化还田力度、稳步推进
秸秆基料化、饲料化和燃料化利用”等6个
方面17条建议，大部分建议得到有关部
门的吸纳转化。 （下转4版）

为绿水蓝天再发力
——海南省政协深化民主监督助推自贸港生态文明建设

本报记者 陈启杰

“三清山，省内名头响当当，所以他们宣介主
攻省外。”

“我看未必，许多‘90后’只知其名，不知其实。”
“在年轻人眼里，三清山就是看山，没啥吸引

眼球的。”
“三清山的客源主要来自江浙沪，省内去的人

反倒成了‘非主流’。”
“‘三清天下秀’，江西老表都没识其‘秀’，

咋叫天下人以为‘秀’？”
“省内省外宣介要‘两手硬’，绝不能顾此失彼。”
时针指向5月26日晚上11:00，在江西省上饶

市葛仙村景区的一间会议室里，一场你来我往的
“辩论赛”激战正酣。论辩双方，站着的比坐着的
多，抢答的比听众多；有的被呛成了“关公脸”，
有的不停埋头记。

原来，这是正在火热“上演”的一场“围读”会，参
与“做实唱响‘三清天下秀’品牌”课题调研的江西省
政协主席姚增科，正与调研组“碰”情况。

类似这样的会，已成为江西省政协人的日常。
省政协换届以来，从列入年度协商计划的重点课题
报告，到政协常委会工作报告等重要文件文稿，必
经集体围读，迄今已开展400多场。

■ 为啥热衷“围读”？“凝共识”“提质效”

什么是新时代人民政协的当务之急？对人，集
众智凝共识；对工作，提质增效。

如何实现？靠平台。
“政协全会、常委会议、专题协商会等平台能

做到吗？”
“够呛！”
“有辙没？”
2018年，在省政协换届后的一场工作务虚会

上，省政协主要负责人一连串发问，弄得政协机关
的“老把式”李德伦满头大汗。

“建！没有就建！”
“‘围读’！建立政协‘围读’平台。”面对

“拦路虎”，省政协主要负责人果断“亮剑”，“就像
影视行业那样，大家围坐在一起，对剧本从头至尾
梳理创作过程。”

“好主意！这样做，可以把学习教育、协商讨
论、团结合作融于一体。”从事政协工作多年的一
位“老机关”说，“最为关键的是，大家通过相互
思想碰撞，凝聚起共识，然后是共为。”

“这样汇集众智的平台，‘产’不出精品才怪呢！”
与会人员信心满满。“围读”平台就此“诞生”。

■ 咋“围读”？“围”着问题转，
“读”不出解题路子不罢休

无规矩不方圆。平台搭好了，咋“唱戏”？
“围绕提出问题、研究问题、讨论问题、解决

问题来开展。”多次参与“围读”的省政协办公厅
研究室主任杨斌说，“一人逐字逐句读，众人既可
以一句一句评、一段一段议，也可以提纲挈领表达
主要观点，提供靶子任他人碰撞交锋。”

“‘围读’环境宽松。”多次承担“围读”任务的省政协文化文史和学习委专
职副主任傅兆良说，“参加的人都放下顾虑，捞干的说、照实的讲”。

“与主席、副主席这么多的领导面对面讨论专报，我还是第一次。当时紧张得
话都说不利索，汗珠从头上顺着脸颊滚落下来。”作为一名机关干部，汪贤德清晰
记得，2018年首次参与“围读”“鄱阳湖生态环境综合整治重点难点问题破解对
策”报告时的情景，“主席那句‘不怕说错，就怕无话可说’给我壮了胆，同事们
也不断加油，我就一股脑把肚子里的话倒了出来。”他咧嘴笑着补充一句，“主席还
点赞呢！”

形式活，“参加‘围读’人员视情而定。”多次参与“围读”的省政协机关干部
丁飞说，“从部门领导到行业专家、从政协委员到机关干部、从乡村干部到企业代
表，从市县政协主席到省政协主席会议成员，根据课题所需来邀请。”

“现在每个年度的重点协商课题，都得多次多层‘围读’，谁也别想当‘漏网之
鱼’。”具体负责每年省政协协商计划工作的刘政说的是实情，重点协商课题至少经
过课题组、专委会、主席会议三级多次“围读”，有的还经过省政协常委会会议

“围读”，再根据“围读”情况，进一步修改完善，才逐级报审。
费了这么大劲，会不会是“叫花子赶夜路”——瞎忙？

（下转2版）
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▼ 7月5日，微风送夏、粉荷消
暑。京城公园内荷花迎来盛花期。
图为北京圆明园千亩荷花，已成为
夏日京城最美景观之一，游客在荷
花花海中“畅游”。

本报记者 田福良 摄

千亩荷花艳京城千亩荷花艳京城

截至5月底，江苏省苏州市政协
各项工作进度已经达到年初计划预期。

今年以来，苏州接连遭遇两轮
新冠肺炎疫情冲击，本地疫情一度
多点散发，又要支持上海，多线作
战，形势严峻复杂、任务艰巨繁
重，是江苏全省疫情防控的主战
场。苏州广大政协委员和政协机关
干部纷纷走上抗疫一线。

苏州市政协十五届一次会议最
初计划1月完成。因为疫情，两度
延期，直到4月1日才闭幕。苏州
市政协靠什么，在不到两个月的时

间里，赶上工作进度？

政协党组早谋划
参加单位早动手

受疫情影响，新一届苏州市政协
委员名单直到3月8日才协商通过。
一次会议没开，无法选举常委，常委
会工作要点也不可能印发。各项工作
怎么开展？

其实，对于新一年的工作，苏州
市政协党组早有谋划。根据组织安
排，朱民于2021年10月任职苏州市

政协党组书记。到任后，朱民和十四
届苏州市政协主席周伟强等一起，共
同谋划新一届市政协工作如何开局。

面对不能如期换届的情况，市政
协党组及早谋划，疫情不能聚集，朱
民就逐一和十四届政协班子成员沟
通，逐一和十四届政协专委会负责
人、政协机关处室负责人开展谈心谈
话，听取工作汇报。在广泛听取意见
基础上，3月制定出台了《中共苏州
市政协党组年度工作重点》，为年度
工作开展提供指引。

苏州市政协党组充分发挥把方

向、管大局、保落实的重要作用，统
筹疫情防控和主责主业“两不误”。
市政协党组和十四届市政协常委会深
入学习习近平总书记关于疫情防控工
作的重要批示精神，动员全市各级政
协组织、广大政协委员和全体机关干
部不折不扣落实党中央和江苏省委、
苏州市委关于疫情防控工作要求，全
力投入疫情防控，积极开展助力复工
复产和志愿服务工作。同时着力克服
不利条件推动履职工作正常开展，为
新一届政协年度履职工作有序开展奠
定基础。 （下转4版）

非 常 时 期 的 非 常 作 为
——江苏苏州市政协统筹疫情防控和主责主业“两不误”的背后

本报记者 江迪 通讯员 李锋

新 时 代 市 县 政 协 的 新 样 子新 时 代 市 县 政 协 的 新 样 子

中国承建蒙内铁路运营5周年运客700余万人次
中国企业承建的蒙内铁路通车五年来，累计承运旅客778.5万人次，单日旅客

最高发送量突破10000人。图为，在肯尼亚蒙内铁路蒙巴萨西站，工作人员协助旅
客使用自动闸机检票。 新华社记者 潘思危 摄


